

Käthe Seifert

Frieseldorf
Bad Nauheim, den 16. Oct. 1936.
Rückseite

Liebe Kollo! Nun wird es aber Zeit, daß ein Brief zu dir auf Bergli kommt. Heißt doch ich dich für deine Freiheit aus der Ferne. Du kannst dir wohl denken, mit welcher Anteilnahme ich diese Fahrt von Anfang bis Schluß begleitet habe. Daß du trotz der ungünstigen Richtung von Herrn P. dort bis zuletzt bleiben konntest, ist besonders eindrücklich. Nun bin ich froh und dankbar, daß diese schreckliche Reise zu Ende ist und Hoffentlich noch einige stillere Tage vor Lernbeginn auf dem Bergli für mich u. B. geschenkt sind. Die Tümpel sind inzwischen gewis auch wieder in Mähnung gekommen. Wie gut, daß du den gehaltvollen magischen Spuren entkommen bist, liebe Kollo. Daß du sie zu allem anderen auch noch als spezielle Fotoserien über dich setzen lassen möchtest, verhindert fast ganz. Bevordeß freute mich deine Mitteilung, daß du einige Aufzeichnungen gemacht hast. Ich dir auf dem Bergli Zeit und Kraft zur Ausarbeitung gegeben will? Bald wird dann wohl auch das Dozentenheft mit den Vorträgen herauskommen. Darauf freue ich mich sehr. Denke auf ein Heft von Prof. Dr. über die Bergpredigt ein. Das muß nun in Druck bearbeitet werden und ich bin auf seine Fortklemme über Evangelium und Predigt nicht wenig gespannt, wie du Dir denken kannst. Heute bin ich ziemlich im Druck. Ich habe seit einigen Tagen die Arbeit von H. F. über den Antidisk und sollte sie baldst abgeben. Leider bin ich noch fast garnicht zum Lesen gekommen, weil ich eine Erkrankung habe und mich abends verzweigt muß, nur am anderen Morgen wieder arbeitsfähig zu sein. Sonntag ist auch keine Möglichkeit zum ruhigen Lesen gegeben, da ein Gemeindetag W. d. W. im Wuppertal stattfindet. Ich. Am Sonntag predigt Niemöller und anschließend ist eine Begegnung mit den Kinderatomsmitgliedern (verkettet Kreis). Die Nachmittagsveranstaltungen werden von Ihnen Rednern beschickt. Doch sollten 2 Kirchen in Frage kommen, aber wegen der starken Anmeldung sind bis jetzt 4 vorgesehen. So fort will, hoffe ich trotz der Versetzung nachmittags in die Jenaer Kirche zu kommen. - Vorigen Sonntag verd. Ich. mit Tritti hier zu Bonn. Wir freuten uns alle des Wiedersehens. Sie blieben bei El. z. W. und ich drohte Samstagabend und Sonntag bei ihnen sein. Leider hatten wir keine Reise, sonst wäre ein Brief zu dir gekommen. 2. W. war Samstagabend auch da und les Teile aus dem Abschiedsabend des I. Sem. der D. Hochschule vor: "Die Höhe des mildsamen Mittels". Da war eine regesfrischende Sache, die mir viel Freude gemacht hat. L. Ich. ist ja sehr einsam in Bonn und leider sehr darunter, daß sie dort oft monatelang keine gute Predigt hören kann. Leider war am Sonntag hier auch wenig zu finden, da Missionstag war, was in den

Predigten zum Anstand gebracht wurde. Wir gingen zu Hornemann, der leider auch keine Preseze brachte, auf die L. Hll. sich besonderes gefreut hatte. - Sowohl ich aus dem Rheinland auch manches Ungeheuerliche zu berichten. Die ausschließendlichen Flieger der P. K. eroberten jetzt einen offiziellen Zusammenschluss. Die Miffrage sandte ich hin. Die erste Zusammenkunft, für den 26. I. vorgesehen, wurde heute wieder abgesagt. Der neue Termin steht noch nicht fest. Der P. K. Q. ist voll von Machtgebiets und entschlossen, jeden Widerstand der P. K. in Techel, Parochienbesetzung, Pastoral, Ordination etc. mit Gewalt zu brechen. Techel ist ein Schlußbeispiel geworden. Presbyterien, Superintendenten und Präsesynodalverbände, die nicht parieren wollen, werden abgesetzt und durch Ausschüsse ersetzt. Heute ist wieder eine neue Domänenordnung herangekommen. D. H. ist ganz machtlos und weltlos allem preisgegeben und wird - mit oder gegen seinen Willen - in Gegensatz zu P. K. abgedrängt. Er hatte heute eine Sup. Konferenz in Köln. Die ganze Not innerhalb des P. K. erzielte bitte aus beiliegenden Lage des Präsidenten. Es behauptet hat mich ganz erschüttert. Zum Glück ist es in der letzten Sitzung am 13. I. nicht zur Annahme gekommen. P. M. hat ziemlich einsam gekämpft und wenige Erfolge erreicht. Es ist natürlich klar, daß die Presbyterien und vor allem die jungen, die in Parochialverbänden zusammengeschlossen sind, in schweren Druck stehen, aber es ist doch die Frage, ob die Bedrohung nur zum Ungehorsam drängen muß. Sie Not hat mich zu einem Brief an Dr. B. getrieben, dessen Abschrift ich Dir beilege. Wenn es geht, hörst du doch bitte diese Frage mit R. B. Es ist mir immer ein schmeichelhafter, wenn ich höre, daß es mir in diesen Noten allein liege. Sage mir auch bitte Deine Meinung, welche Rolle. Ich kann es mir einmal nicht fassen, daß wir nur die Möglichkeit der Verhindigung willen auf Kirch und Trith nachgeben und kapitulieren müssen. Sollte man nicht, statt kahleringend nach immer neuen Ans. und Abseitwegen zum Aufrechterhalten des alten Zustandes zu suchen, die jungen auf die kommende Not- und Opferzeit der Kirche vorbereiten? Was hilft uns die Abhaltung der Gemeindetage, wenn die Kirche in ihrem Handeln der Verhindigung ungehorsam wird? Was nicht ihre Verhindigung unglaublich dabei werden? Im übrigen geht die antibischöfliche Haltung mechenmt weiter. Und wie so sonst in der Welt ansieht, weiß du gewiß besser als ich. Ach, Lollo, so kann einem schon lange werden. Wenn wir uns bis ans Ende bei Seinem Wort halten bleiben. - Die Verhandlungen wegen unserer Auszuges aus dem Jagdschloß laufen auch immer noch. Und vielleicht ist mit der oppositionellen Haltung der Behörde gegenüber dort wohl sein kann, da

und ganz möglich. Aber die Presbyterien mit dem Urfund in Basel best. Ich danke dir am viel. Besonders viele Dankesworte. Ich wünsche dir
noch eine gute Weihnachtszeit und ein gutes Jahr 1948.